

**VISIÓN DE UN GUADALUPE
SOBRE LA SITUACIÓN INSURGENTE**

ONOFRE A CARLOS MARÍA DE BUSTAMANTE

CIUDAD DE MÉXICO, AGOSTO 12 DE 1814⁵⁰

Recibí la de usted de 2 de este mes y veo el estado feliz de nuestro gran negocio. El haberse perdido Oaxaca es un acontecimiento que no lloro bastante. La carta que vuestra merced escribió a Ortega está buena, pero le pone usted mal al principio de mi respeto y al fin su menor servidor, ¿qué respetos con esta canalla? Nuestro amigo Alcalá se ha sacrificado por su carácter firme y sostenido; en España se quema cazuela, los mismos gachupines rabian y quieren independenciamos; el marqués de Rayas es un criollo para nada bueno, le persigue el gobierno porque en la prisión del administrador de una hacienda se le halló entre sus papeles una carta de Osorno en que le dice le remitía dos cartas de usted, una para el dicho Rayas y otra para don José María Fagoaga; no conviene que publiquen ustedes nuestros nombres porque los indultados declaran todo. Pongo por ejemplar a nuestros amigos Arce, Alba y Llave; cuídeme usted para que no me ahorquen.

México, 12 de agosto de 1814.- Onofre.

No dice a quién, pero por el contexto se conoce que es para Bustamante, por quien se pueda saber quién es el tal Onofre.

⁵⁰ *Prontuario*, 1995, "Legajo 11, Correspondencia de varios insurgentes", número 32, p. 210.